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    究竟甚麼是感恩？感恩是指留意、感激並珍惜自

己擁有的一切。Wood,  A. M.在研究中顯示：愈懂得感

恩的人，感到的正面情緒和生活滿意度愈高，與朋友

和家人的關係亦愈好，這正是學校培養學生正向人生

觀的最終目標。

    那麼我們要如何培養孩子懂得感恩呢？可從三方

面着手。首先，我們要讓孩子先懂得了解自己，讓自

己感恩自己的付出與努力。一個能感謝自己的人才懂

得真誠地感恩別人為自己的付出。例如：當孩子得了

朗誦比賽的冠軍時，能回顧自己為了這次比賽付出了

多少努力和汗水，而感謝自己的同時，他也能感同身

受，明白身邊的人為他付出的辛勞，繼而真心實意地

感謝為他付出的所有人。

    其次，我們要讓孩子懂得珍惜別人對你付出的種

種。別人對自己好不是必然的，不要以為別人對自己

的幫忙是理所應當的，我們要珍惜今天自己所擁有的

一切，也要感恩別人對自己的付出。其實，一個懂得

    感恩是指對別人所給予的幫助表示感激，是對他

人幫助的回報。在生活中，值得感恩的事無處不在，

無時不在，要感恩的人與事可謂不勝枚舉。

    感恩父母賦予我們生命，讓

我們有一個精彩的人生。感恩父

母辛勤工作，讓我們可以在一個

舒適的環境中學習。

    感恩老師不辭勞苦的備課，

在疫情期間，讓同學能安心在家

上網課。其實上網課，老師的工

作量絕對比上實體課多，但老師

不怕艱辛，仍然每天諄諄教導，

不求回報，無私地付出。

副副校校長長的的話話
感恩的人面對困難時，定能以正向樂觀的心態面對困

難，也更容易面對逆境。大家還記得「半杯水」的道

理嗎？在沙漠中，一個懂得感恩的人會感謝自己手上

還有半杯水，並因此而感到自己的幸運，努力繼續尋

找水源。相反，一個不懂感恩的人卻會埋怨自己手上

只剩下半杯水，會擔心自己很快就沒水喝而不願冒險

尋找水源。當你懂得感恩，你就會更願意面對困境，

接受挑戰。

    「滴水之恩，當以湧泉相報」，當孩

子懷着一顆感恩的心，我們更要教導孩子

懂得向那些曾經在其成長路上為他付

出的人表達衷心的謝意。

    當孩子懂得感恩，就能體會別

人為自己的付出，以及會珍惜自己

所擁有的一切，這便是培養孩子正

面人生觀的不二法門。

    感恩學校貫徹「有教無類」的精神，以「全人教

育」為目標，提供均衡教育，培養學生「德、智、

體、群、美」的良好品德，致力培育優秀的下一代。

    感恩疫情期間，家教會還能略盡綿力，為學生及

家長舉辦各項活動，如：PTA新生家長小聚、聖誕聯

歡會、中華文化迎新春活動日、家長講座、「北官家

教會與你頌親恩」母親節、父親節卡設計比賽、「製

作太陽能摩天輪」親子工作坊及惜別會等等。

    疫情期間經歷了長時間的停課，感恩我們的小孩

終於可以重返校園，享受校園生活。學校裏再次聽見

同學的歡笑聲、吵鬧聲、腳步聲……承接第53期會訊

的主題「勇敢」，正正因為我們勇敢面對種種的困難

及艱辛，才能迎來勝利，迎來回復正常生活的喜悅。

    感恩是一種美德，它可以讓我們的思考更正向，

能夠為生活帶來更多幸福及快樂。讓我們學會感恩，

用一顆感恩的心真誠對待別人，回饋社會。

黎月英副校長黎月英副校長

林月秋女士（5C何臻熙家長）林月秋女士（5C何臻熙家長）

副主席的話副主席的話
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6B 陳焯然 4D 陳焯熙 家長6B 陳焯然 4D 陳焯熙 家長
    時光飛逝，轉眼間已來到本學

年的尾聲。回想起六年前，我首次

帶著女兒踏進北官這個大家庭，實

在戰戰兢兢。當年我抱着服務師

生，以及更多接觸學校的心態，參

與過不少義工服務。令我印象最

深刻的是連續三年參與小一家長義

務助教，讓我可以更深入地了解孩

子們在學校的生活和學習情況。如

今，我的女兒即將升上中學，兒子

也即將升讀五年級，在此，我要衷

心感謝校長、副校長、各位教職員

以及家教會，讓我有機會為學校服

務，為孩子們能夠快樂地學習，健

康地成長出一分力。

家長義工合照家長義工合照

3E 丘倩熒 家長3E 丘倩熒 家長
    很榮幸能夠成為學校家長義工

隊的一員。透過家長義工的活動，

我不但更了解學校的運作，而且能

近距離地了解學生在校的生活和學

習情況。在做午膳姨姨的過程中，

我觀察到低年級的學生從一開始的

手忙腳亂，需要我的協助，到後來

不久就可以很好的獨立處理和完成

所有的事情，讓我感到十分欣慰和

開心。感謝學校提供這個可以擔任

家長義工的機會，願來年家校合作

更加緊密，共創美好校園。

4B 林若文 家長4B 林若文 家長
    疫情過後，學校舉辦各式

各樣的活動，今年我亦有幸繼

續成為家長義工。在眾多活動

當中，令我印象最深刻的是

「運動日」，看見同學們滿頭

大汗、傾盡全力比賽的樣子，

還有站上頒獎台的笑臉，使我

樂在其中。參加家長義工團

隊除了令我增加對學校的認識
外，亦令我和女兒有更多共同

的話題，感情增進不少。希望

日後能繼續為學校服務。

家長心聲

 2



聖誕聯歡聖誕聯歡操場飄雪操場飄雪

中華文化中華文化迎新春活動日迎新春活動日

課室課室聯歡聯歡
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特殊送餐服務特殊送餐服務
    午膳是同學在全日制學校活動中的重要環節，均衡營養及良好的飲食習慣，

亦是我們所重視的。因此，在日常午膳供應上，家教會及學校會安排已報名擔任

午膳監察的家長到校試食，並對當日的午膳作出評價，以監察午膳的食物質素，

如有任何問題，會向學校反映，學校再與午膳供應商進行溝通，以確保午膳的質

素，從而讓同學吃得放心，吃得健康。

    今年的2月20日及2月21日，午膳供應商暫停供應午餐給所服務的學校，本

校也是其一。因此，學校即時安排會議商量應對安排。過程中，曾討論代購午

餐，另覓臨時供應商等等的安排，考慮到代購可能會有款式、價錢、安全、衛

生、人手及輪候時間等問題，因而不被考慮。而另覓午膳供應商亦涉及供應商是

否符合衛生署及教育局的要求，加上當時有不少學校受影響，也未必能及時找到

適合的，因此只能建議家長自行準備午膳或自行送午餐到學校。在過程當中，非

常明白這會對家長造成不便，但權衡利弊後，相信這樣的安排是恰當的。

    學校有幾百位同學，在未知家長是讓同學自備午餐或送午餐到校的情況下，

家教會與學校便即時邀請二十多位家長義工在受影響的兩天，到校協助送午餐到

各個課室，確保午餐送到學校後，能盡快送到課室，讓同學用膳。當日的情景歷

歷在目，幾百個各式各樣的飯盒送到禮堂時的場景是如何的墟冚，幸得熱心家長

的協助，才得以順利完成，我在此代表家教會向

他們表達衷心的謝意。

    經過兩天的體驗，明白到午膳供應商的穩定

何其重要，否則每天讓家長送午餐到校，相信會

造成更大的不便。因此，家教會及學校會繼續做

好監察的角色，讓同學有均衡的飲食及安全的午

膳，以確保他們的健康。

主席 陳文達先生
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運動日剪影運動日剪影

家長義工在工作前來一張大合照家長義工在工作前來一張大合照
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3C 梁展霆 家長3C 梁展霆 家長
    經過三年的疫情，今年的運動日終於復

辦。第一次以家長義工的身份協助學校的大

型活動，這次我與先生協助不同的崗位，一

個負責計時，一個負責帶領各同學前往報到

處。雖然只是簡單的工作，但令我倆可以與

同學及老師們之間增添不少話題，一起分享

喜樂，並給予他們鼓勵，實在難忘。

6B 阮可晴 4B 阮傲軒 家長6B 阮可晴 4B 阮傲軒 家長
    由於疫情的關係，學校已有兩年沒有舉辦運動會了。今年再次舉辦，

兩姊弟都感到特別興奮，並充滿期待。

    今年我也參與了家長義工活動，雖然只是負責看台上的秩序，但也能

感受到同學及家長們在競賽場上那份

熱烈的氣氛。令我印象特別深刻的可

說是各班級的啦啦隊比賽，他們的吶

喊聲令全場氣氛進一步高漲。

    爸爸事前則被兩姊弟「選中」參

與親子拋拋樂比賽。當天他全力以

赴，更分別與兩姊弟合力贏得獎牌，

總算為姐姐即將完結的小學生涯留下

一個美好回憶。而更難得的是，我們

一家也享受了一天美好的親子日呢！

3B 許鈞濠 1D許鈞洋 家長3B 許鈞濠 1D許鈞洋 家長
    作為兩孩之母，我很開心能夠

成為運動會家長義工的一份子。義

工活動不但有助減輕學校老師的負

擔，亦能令家長更了解學校。身為

一名家長義工，我非常榮幸能夠為

孩子們提供一點幫助，同時也能享

受陪伴孩子成長的過程，這種感受

是無法用言語形容的。最後，我要

感謝校長、副校長、各位老師、職

員以及家長義工們的努力和無私付

出，讓孩子們能夠快樂地學習及健

康成長。

運動日義工家長心聲

學校午膳供應商試食會學校午膳供應商試食會
    今年三月至六月，學校就2023-2026

學年師生的午膳供應進行了招標，並於5月

18日邀請了在第一輪評審獲得最高分數的

三間午膳供應商參加校方舉辦的試食會。

    為確保試食會投票的客觀性，試食採

用雙重保密投票形式進行（即午膳供應商商號會以編號A、B、C代替)，參

與試食的家長、教師、學生及其他在場的家長義工均不知編號誰屬。

    當天中午，參與試食的家長、教師、學生齊集禮堂，而九位家長義工

則充當午膳姨姨，負責分份。每位試食人士都要根據各午膳供應商所提供

午膳的「外觀」、「創意」和「味道」三方面，分別給予整體主觀評分。

大家每次完成一間公司食物的評分後，都不約而同地多喝幾口水，務求將

殘留在口腔裏的食物沖洗乾淨，然後才品嚐另一間公司的食物，評審態度

非常認真！
    九位家長義工依照主持人─黃藝婷老師的指示，分批分份，確保每

位試食人士都能品嚐到三間公司提供的食物。試食會結束後，家長義工們

則餓着肚子，回家午膳，表現專業！

    學校能順利舉辦試食會，實在有賴各持份者的認真參與。萬分感謝！
馮銳主任
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家長水墨畫班家長水墨畫班
    本會歷年來開辦多元化的家長課程，一方面讓

家長充實餘暇，亦藉此與家長聯誼。水墨畫班是其

一，開辦至今，深受家長歡迎，在名師韋勁敏先生

的悉心指導下，學員均盡展所能，屢創佳作。

學員作品
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    再次承接上一期會訊的主題（希望），今期的主題

是「感恩」。我們都希望培育懂得感恩的下一代。兩者

雖然都是美好的品格，但卻也是容易使人誤解的特質—

「希望」容易被曲解為自欺欺人的假希望，同樣地，

「感恩」也常常被濫用和扭曲，甚至成為情緒勒索的包

裝。例如忽視面對着困境的人的感受，對他們說目前境

況已經「不是最差」，不應該抱怨現狀，現在已經比以

前「好好多」，應該要「學會感恩」。又例如以「為了

你好」之名做出一些傷害了對方的感受的事，為了制止

對方表達不滿，於是指對方是「不知感恩」的人；更甚

者，刻意放大虧欠或製造愧疚感，要求對方應該「感恩

戴德」，否則就是「不忠不義」，這就是以「感恩」之

名情緒勒索，意圖支配對方。

    那麼我們應如何認清感恩的真義，免得被別人濫用
甚至情緒勒索呢？首先，真正的感恩不應是單單建基於

關係之上，也不應源自因為被期望應該要「報恩」而產

生的虧欠感或愧疚感，否則就會使感恩變質。一句出自

西方某經典但又似乎和感恩毫不相干的話也許可以給

我們一些啟示：「使你與人不同的是誰呢？你有甚麼不

是領受的呢？若是領受的，為何自誇，彷彿不是領受的

呢？」

    真正的感恩其實源自自我反省，由於意識到今天自

己所有的一切，除了是個人的努力外，還從其他人白白

領受了許多東西才能成就，因此無可自誇，從而明白自

己和四周環境有着密不可分的關係，達到一種謙虛的心

境，完全不需帶有半點虧欠或愧疚。

    此外，真正的感恩是能夠具體地數算得出白白領受

了甚麼，能夠清楚知道有哪些事物是前人種樹，後人

乘涼的結果。例如今天享受到各項先進科技帶來的

便利，都是前人智慧累積經驗和研究所得，並且不斷

改良；又例如，香港女士有投票權都是近一世紀內的

事，普及教育在本地也是近半世紀左右才推行，在此

之前，接受教育都是限於家境富裕的人家才能夠獨享

的。我們今天或許會以為以上種種都是理所當然，然

而稍為考究一下，就不難發現這些都是前人建立，我

們只是坐享其成。

    中華文化博大精深，當然也有感恩的觀念，就如

《論語．學而》篇裏面，曾子講的「慎終追遠，民德歸

厚矣。」

    慎終追遠指的是慎重處理先祖喪事，並且誠心追思

他們所作和所建立的。同樣地，這裏所講的感恩觀念都

是不涉及報恩、虧欠或愧疚的，而是着眼於珍惜和思念

前人貢獻，並效法其無私的精神，如此民眾的品德就會

提升。另一句出自西方某經典的語句則揭示了我們既

然知道自己白白領受之後的義務：「……你們白白的得

來、也要白白的捨去。」

    故此，我們都應當珍惜並為此感恩，加以捍衛並且效

法前人那樣付出，繼續推進人文社會進步，造福下一代。

    懷着正確的感恩觀的小孩深明今天所得，許多都不

是必然的，而是前人努力，自己白白領受，故此會成

為慷慨無私，樂於助人的人；相

反，在扭曲的感恩觀念影響下成

長的小孩，久而久之，會變成一

個充滿機心、視助人為投資、計

較回報的人。

    願我們都懷着感恩的心，慎

終追遠，反思自己從何而來，往

哪裏去，好好思考自己在歷史長

河裏的今天有何應盡之義。

郭驊先生（2E 郭翀、5A 郭若天 家長）

編者的話

2D 鄭駿旭 家長2D 鄭駿旭 家長
    感謝家教會舉辦太極班，讓

我能首次接觸到太極這博大精深

的中國武術。

    太極看起來很舒緩，動作很

慢，但每一個動作的配合、大腦

的運作、呼吸的技巧，每個微細的動作，都令平日急躁的

我能慢下來，使身體得以放鬆之餘，也令身體更強壯。

    多謝朱教練耐心教導，希望下次再有機會參加太極

班，持之以恆。

2A 温政鋒 家長2A 温政鋒 家長
    很高興能夠參與家教會舉

辦的太極班，通過朱老師的悉

心教導，細心講解每個招式的

組成，真的令我學懂如何放

鬆身心靈，減輕壓力。希望家

教會能再舉辦這個活動，讓更

多家長認識太極拳是種身心俱
練、神形雙修的保健運動。

太極班太極班

家長心聲
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